

25 MAI 2023 — EN PRÉSENTIEL & HYBRIDE

# ACCÉLERER LA GRANDE MURAILLE VERTE : APPROFONDIR LE PARTENARIAT AFRIQUE-EUROPE POUR UNE TRANSFORMATION RURALE JUSTE AU SAHEL

Conférence de haut niveau au Parlement européen - Bruxelles — Salle SPAAK 7C50

PROGRAMME — 25 Mai 2023 14:00-17:00



Cette conférence de haut niveau est organisée en partenariat avec le groupe **Renew Europe** du Parlement européen, par l'intermédiaire de la **délégation Renew PAC** (Pacifique, Afrique et Caraïbes), la **Fondation Afrique-Europe (AEF)**, l'**Agence panafricaine de la Grande Muraille Verte (PAGGW)** et la **Convention des Nations Unies sur la lutte contre la désertification (UNCCD)**.



## CONTEXTE

---

Relancée par le Président Emmanuel Macron et les Chefs d'État et de gouvernement membres de l'Agence panafricaine de la Grande Muraille verte au One Planet Summit de janvier 2021, avec la création de l'Accélérateur de la Grande Muraille Verte, l'initiative **de la Grande Muraille Verte (GMV)** est une des solutions environnementales les plus ambitieuses et **contribue à la mise en œuvre des objectifs de développement durable (ODD)**.

S'étendant le long de la bordure méridionale du désert du Sahara, du Sénégal à Djibouti, l'initiative de la Grande Muraille verte porte sur **la restauration des terres, la préservation de la biodiversité et l'agriculture régénératrice**. Elle vise également à apporter des réponses aux défis de plus en plus importants que sont **le changement climatique, la dégradation des sols, l'insécurité alimentaire, l'accès à l'énergie, la pauvreté et le chômage**, ainsi qu'aux défis liés à la stabilité, à la sécurité et à la mobilité dans la région du Sahel.

Lors de la COP26, la Présidente de la Commission européenne s'est engagée à apporter un soutien supplémentaire à l'initiative de la Grande Muraille verte avec 700 millions d'euros par an, mais la stratégie de l'UE à l'égard de la Grande Muraille verte manque encore de visibilité. Pour les pays du Sahel, il est essentiel que le soutien financier soit orienté vers les programmes nationaux de transformation de la Grande Muraille verte, développés par les coalitions nationales de la Grande Muraille Verte, afin d'assurer la coordination et de faciliter le suivi et l'évaluation de l'initiative.

Alors que **nous approchons du mi-parcours de l'Accélérateur de la Grande Muraille verte (2021-2025)**, le défi essentiel consiste désormais à fournir des informations actualisées aux décideurs européens et africains, afin d'intensifier la mobilisation en faveur de financements supplémentaires pour atteindre les objectifs de 2030.

Des efforts coordonnés entre l'UE et l'Afrique pourraient renforcer le partenariat transcontinental tout en faisant progresser un programme d'action collective visant à mettre le Sahel sur la voie de la prospérité d'ici à 2030. Au cours de l'année 2022, les présidences française et sénégalaise de l'UE et de l'Union africaine ont fourni une occasion unique de donner un nouvel élan à la région, comme le démontre le lancement de la mission de résilience alimentaire et agricole (FARM), qui vise à contrer les risques d'insécurité alimentaire et de famine croissants en Afrique. Aujourd'hui, et pour l'année à venir, c'est à la Suède et aux Comores de relever ce défi, avec leurs présidences respectives de l'UE et de l'UA.

Cette conférence de haut niveau, qui se tiendra le 25 mai 2023, s'inscrit dans la dynamique internationale autour de la Grande Muraille Verte et fait suite au "One Planet Summit", au 6e Sommet Union africaine-Union européenne de février 2022 et à des conférences internationales sur la biodiversité, la désertification et le climat. Elle complète également le lancement du Global Gateway et les nouvelles réglementations de l'UE sur la lutte contre la déforestation. **La conférence réunira des acteurs d'Afrique et d'Europe (dirigeants politiques, experts de terrain, porteurs de projets, organismes de recherche, institutions financières et de développement, société civile) dans le but de discuter de la manière de renforcer notre partenariat Afrique-Europe autour du développement durable et de développer des stratégies à moyen et à long terme pour accélérer la mise en œuvre de la Grande Muraille Verte.**

## PROGRAMME

---

14:00-17:00 **ACCÉLERER LA GRANDE MURAILLE VERTE :  
APPROFONDIR LE PARTENARIAT AFRIQUE-EUROPE POUR UNE  
TRANSFORMATION RURALE JUSTE AU SAHEL**

13:45 **Accréditation des participants**

14:00-14:30 **SESSION DE LANCEMENT**

- **Catherine Chabaud**, Membre du Parlement européen (Renew Europe), membre de la commission du Développement, membre de l'Intergroupe sur le changement climatique, la biodiversité et le développement durable, membre de l'Alliance SDG
- **Ibrahim Mayaki**, Envoyé spécial de l'Union Africaine pour les systèmes alimentaires et co-Président du groupe stratégique sur l'agriculture et les systèmes alimentaires de la Fondation Afrique-Europe ; Président honoraire du Club du Sahel et de l'Afrique de l'Ouest à l'OCDE et ancien Directeur général de l'UA-NEPAD
- **Ibrahim Thiaw**, Secrétaire exécutif de la Convention des Nations Unies pour la lutte contre la désertification (UNCCD)
- **Stéphane Bijoux**, Membre du Parlement européen (Renew Europe), Vice-président de la commission du Développement, Président de la Délégation UE-CARIFORUM, membre de l'Intergroupe sur le changement climatique, la biodiversité et le développement durable
- **Brahim Said**, Secrétaire exécutif de l'Agence panafricaine de la Grande Muraille Verte (PAAGGW)

### 14:30-15:45 **DES MOTS A L'ACTION – METTRE EN OEUVRE LA GRANDE MURAILLE VERTE**

Comme le montrent les récents rapports du GIEC, les zones arides du Sahel sont soumises à des régimes de précipitations de plus en plus aléatoires, à un risque accru d'inondations et à des sécheresses de plus en plus sévères. La forte pression exercée par l'agriculture a réduit les pâturages et entraîné la dégradation des sols et de la végétation, ainsi que la baisse des rendements agricoles. Toutefois, il existe des poches d'espoir où des zones rurales plus résilientes ont été développées et où les revenus et les moyens de subsistance des populations ont été améliorés. Nous devons partager les solutions issues des actions existantes qui offrent des enseignements en termes de politiques et de pratiques, et montrer comment accélérer l'initiative de la Grande Muraille Verte dans toute la région du Sahel.

L'initiative de la Grande Muraille Verte a été initialement créée par les dirigeants de l'Union africaine pour offrir des outils à leur population afin de favoriser une prospérité locale pour et par eux-mêmes. L'initiative s'appuie sur les personnes qui, en première ligne, se battent chaque jour pour améliorer leurs moyens de subsistance. Ces acteurs du terrain permettent de mieux comprendre les défis mais aussi les opportunités offertes par l'initiative, et comment mieux soutenir les efforts locaux qui peuvent avoir un impact global. Cette session vise à présenter des exemples concrets de réussite sur le terrain, en offrant des témoignages qui illustrent les ingrédients clés nécessaires pour progresser, et en présentant des mesures efficaces et répliquables. Ces exemples doivent servir de base à l'accélération de la mise en œuvre de l'initiative de la Grande Muraille Verte.

#### **Intervenants confirmés :**

- **Oumar Abdoulaye Bâ**, Directeur de l'Agence Sénégalaise pour la reforestation de la Grande Muraille Verte (ASERGMV)
- **Birguy Lamizana**, Senior Programme Manager pour le Sahel au sein du Mécanisme mondial de la Convention des Nations Unies sur la lutte contre la désertification (UNCCD)
- **Yusuf Maina Bakar**, Directeur de la Grande Muraille Verte pour le Nigéria
- **Rémi Hémercyck**, Directeur exécutif de SOS Sahel
- **Patrick Worms**, Conseiller principal en politique scientifique, CIFOR-ICRAF
- **Nabil Ben Khatra**, Secrétaire exécutif de l'Observatoire pour le Sahel et le Sahara
- **Andrew Harper**, Conseiller spécial du Haut Commissaire pour l'action climatique auprès de la Commission des droits de l'homme des Nations Unies (UNHCR)

Cette discussion sera suivie d'une brève présentation par une délégation d'étudiants français qui rendront compte d'un voyage d'étude au Sénégal, axé sur la Grande Muraille Verte.

### 15:45-16:00 **Pause café**

## PROGRAMME

---

### 16:00-17:00 **DÉBLOQUER LES FINANCEMENTS ET CONCRÉTISER UN PARTENARIAT AFRIQUE-EUROPE AMBITIEUX POUR LA GRANDE MURAILLE VERTE**

Dotée d'une enveloppe financière de 19 milliards de dollars pour la période 2021-2025 lors du One Planet Summit de 2021, l'initiative de la Grande Muraille Verte doit être davantage soutenue afin de démontrer les avantages sociaux, économiques et environnementaux qu'elle peut apporter au développement du Sahel. De la même manière, une évaluation des engagements déjà pris est nécessaire pour construire des partenariats solides et développer des stratégies crédibles à moyen (2030) et long terme (2050).

#### La discussion portera sur :

- Comment débloquer les promesses de financement, rendre le financement plus efficace et plus souple pour les projets dont les avantages socio-économiques et environnementaux ont été démontrés ? Quelles mesures complémentaires pour renforcer la mise en œuvre des projets sur le terrain ?
- Comment encourager l'Europe à travailler avec les partenaires africains pour développer une approche à long terme afin de soutenir la Grande Muraille Verte, inculquant un plan de production agroalimentaire durable (par exemple, un plan de protéines végétales et animales) et la restauration des sols ?
- L'Europe et l'Afrique peuvent-elles co-créeer un plan de production alimentaire durable au Sahel pour faire face à la montée des famines et de l'insécurité alimentaire, et comment la région du Sahel peut-elle tirer le meilleur parti de l'initiative de la Grande Muraille Verte ?

#### Intervenants confirmés :

- Représentant de la Commission européenne
- **Dorsuma Al-Hamndou**, Chef de division au Département du climat et de la croissance verte au sein de la Banque africaine de développement (AfDB)
- **Markus Berndt**, Directeur général à la Banque Européenne d'Investissement (BEI)
- **Estherine Fotabong**, Directeur de la mise en œuvre et de la coordination des programmes à l'Agence de développement de l'Union Africaine (AUDA-NEPAD)
- **Sandra Rullière**, Chef adjoint de la division du développement rural et de l'agriculture à l'Agence française de développement (*tbc*)
- **William Kwende**, Fondateur de Serious Shea
- **Ahmed Aziz Diallo**, Maire de Dori et Coordinateur de C3Sahel
- **Barry Andrews**, Membre du Parlement européen (Renew), Président de l'Alliance SDG

### 17:00 **REMARQUES FINALES**

17:00 **Fin de la conférence**

25 MAY 2023— IN PERSON & HYBRID

# ACCELERATING THE GREAT GREEN WALL: FOSTERING THE AFRICA-EUROPE PARTNERSHIP FOR A JUST RURAL TRANSFORMATION IN THE SAHEL

High-level conference at the European Parliament—Brussels

PROGRAMME—25 May 2023 from 13:45-17:20



This high-level conference is organised by the **Renew Group (Renew PAC) of the European Parliament** (Renew's delegation for the Pacific, Africa and the Caribbean), in partnership with the **Africa-Europe Foundation (AEF)**, the **Pan African Agency of the Great Green Wall (PAAGGW)** and the **United Nations Convention to Combat Desertification (UNCCD)**.





## CONTEXT

---

Revitalised by France's President Emmanuel Macron and Heads of States from the Pan African Agency of the Great Green Wall at the One Planet Summit in 2021, with the creation of the Great Green Wall Accelerator, the Great Green Wall initiative (GGWI) is the most ambitious nature-based solution on Earth and contributes to the implementation of multiple Sustainable Development Goals (SDGs).

Stretching along the southern edge of the Sahara Desert from Senegal to Djibouti, the Great Green Wall initiative is addressing **land restoration, biodiversity preservation and regenerative agriculture**. It also aims to provide answers to the ever-growing **challenges of climate change, soil degradation, food insecurity, access to energy, poverty and unemployment, and issues related to stability, security and mobility in the Sahel region**.

At COP26, the European Commission President committed additional support to the Great Green Wall initiative with €700M per year, but there remains a lack of visibility on the EU strategy towards the Great Green Wall. For Sahelian countries, it is critical for financial support to be directed towards Great Green Wall national transformative programmes, developed by the Great Green Wall national coalitions, to ensure the necessary coordination, and facilitate monitoring and evaluation.

As we approach the mid-term point of the Great Green Wall Accelerator (2021-2025), the **critical challenge now is to provide up-to-date information to European and African decision-makers, for them to become stronger advocates for driving the mobilization of further resources to achieve the 2030 goals**.

Coordinated efforts between the EU and Africa could boost the cross-continental partnership while advancing a collective action agenda to put the Sahel on the road to prosperity by 2030. Over the past year, the French and Senegalese presidencies of the EU and AU respectively provided a unique opportunity to give a revised impetus to the region, as demonstrated with the Food and Agriculture Resilience Mission (FARM), aimed at counteracting risks of rising food insecurity and famine in Africa. **Now, and for the upcoming year, it is up to Sweden, Spain and Comoros to take up this challenge, as respective presidents of the EU and AU.**

This high-level conference on May 25<sup>th</sup> 2023 builds on the international momentum around the GGWI and follows up on the One Planet Summit, the 6<sup>th</sup> AU-EU Heads of State Summit and international conferences such as the Biodiversity, Desertification and Climate COPs. It also complements the launch of the Global Gateway and new EU regulations on deforestation-free products. The conference will **bring together key stakeholders from Africa and Europe (political leaders, field experts, research organisations, development and financial institutions, and civil society) with the objective** to discuss how to enhance our partnership, as Africa and Europe, and develop credible mid (2030) and long-term (2050) strategies for investment in the Great Green Wall.

## PROGRAMME

---

13:45-17:20 **ACCELERATING THE GREAT GREEN WALL:  
FOSTERING THE AFRICA-EUROPE PARTNERSHIP FOR A JUST RURAL  
TRANSFORMATION IN THE SAHEL**

13:45-14:00 **Registration and networking opportunity**

14:00-14:30 **EYE-OPENING HIGH-LEVEL KICK-OFF SESSION:**

- **Catherine Chabaud**, MEP (Renew), Member of the Development (DEVE) Committee, Member of the Intergroup on Climate Change, Biodiversity and Sustainable Development, Member of the SDG Alliance
- **Ibrahim Mayaki**, AU Special Envoy for Food Systems, and Co-chair of the Africa-Europe Foundation Strategy Group on Agriculture and Food Systems; Honorary President of the Sahel and West Africa Club at the OECD; former Prime Minister of Niger and CEO of AUDA-NEPAD
- **Ibrahim Thiaw**, Executive Secretary at the United Nations Convention to Combat Desertification (UNCCD)
- **Stéphane Bijoux**, MEP (Renew), Vice-chair of the Committee on Development (DEVE), Chair of the EU-CARIFORUM Delegation, Member of the Intergroup on Climate Change, Biodiversity and Sustainable Development
- **Brahim Said**, Executive Secretary of the Pan African Agency of the Great Green Wall (PAAGGW)

## PROGRAMME

---

### 14:30-15:45 **FROM WORDS TO ACTION – IMPLEMENTING THE GREAT GREEN WALL**

As showcased in recent IPCC reports, the drylands of the Sahel are suffering ever-more volatile patterns of rainfall, greater risk of flooding and harsher droughts. Heavy pressure from farming has squeezed grazing lands and led to the degradation of soils and vegetation, and falling crop yields. But pockets of green hope exist where more resilient rural landscapes have been created, and people's incomes and livelihoods improved. We need to share solutions from existing actions which offer lessons for policy and practice, and demonstrate how to accelerate the Great Green Wall Initiative across the region

The Great Green Wall Initiative was initially created by leaders of the African Union to offer tools to their population to create local prosperity for and by themselves. The initiative is based on people on the frontlines fighting every day to build better livelihoods. These voices from the field provide a better understanding of the challenges but also the opportunities offered by the initiative, and how better to support local efforts which can achieve global impact.

This session aims to demonstrate concrete success stories from the field, offering testimony which illustrates the key ingredients needed to make progress, and presenting practical and replicable measures. Such examples must provide the foundation stones for scaling up the implementation of the Great Green Wall Initiative.

#### **Confirmed speakers already include:**

- **Oumar Abdoulaye Bâ**, Director of ASERGMV (Senegalese Agency for the Great Green Wall reforestation)
- **Birguy Lamizana**, Sahel Senior Programme Manager, Global Mechanism at the United Nations Convention to Combat Desertification (UNCCD)
- **Yusuf Maina Bakar**, Director of the Great Green Wall for Nigeria
- **Rémi Hémercyck**, Executive Director SOS Sahel
- **Patrick Worms**, Senior Science Policy Advisor, CIFOR-ICRAF
- **Nabil Ben Khatra**, Executive Secretary of the Sahel and Sahara Observatory
- **Andrew Harper**, Special Advisor to the High Commissioner for Climate Action at the United Nations Human Right Commission (UNHCR)

This panel discussion will be followed by a short presentation from a delegation of French students to report on their field trip in Senegal, focusing on the Great Green Wall.

### 15:45-16:00 **Coffee break**

## PROGRAMME

---

### 16:00-17:15 **UNLOCKING FINANCE & DELIVERING AN AMBITIOUS AFRICA-EUROPE AGENDA FOR THE GREAT GREEN WALL**

Endowed since the One Planet Summit in 2021 with a financial envelope of \$19 billion for the period from 2021-2025, the Great Green Wall initiative needs to be further supported in order to deliver and demonstrate the social, economic and environmental benefits it can bring to the Sahel's development. A clear mapping of the pledges is needed to build strong partnerships, and develop credible mid (2030) and long-term (2050) strategies.

#### **Questions will include:**

- How to unlock the finance pledges, make funding more efficient and agile for projects with demonstrated socio-economic and environmental benefits? What complementary measures to strengthen delivery on the ground?
- How to encourage Europe to work with African leaders to develop a long-term approach to support the Great Green Wall, encompassing a sustainable agri-food production plan (e.g. plant-based and animal protein plan) and soil restoration?
- Can Europe and Africa co-create a sustainable food-production plan in the Sahel to cope with the rise in famines, food insecurity, and how can the Sahel region benefit most from the Great Green Wall initiative?

#### **Confirmed speakers already include:**

- A representative from the European Commission
- **Dorsuma Al-Hamndou**, Division Manager, Climate and Green Growth Department at African Development Bank Group (AfDB)
- **Markus Berndt**, Director-General and acting Managing Director at the European Investment Bank (EIB)
- **Estherine Fotabong**, Director of Programme Implementation and Coordination at the African Union Development Agency (AUDA-NEPAD)
- **Sandra Rullière**, Deputy Head of Rural Development and Agriculture Division at the French Development Agency (AFD) (*tbc*)
- **William Kwende**, Founder of Serious Shea
- **Ahmed Aziz Diallo**, Mayor of Dori & C3Sahel Coordinator
- **Barry Andrews**, Member of the European Parliament (Renew), President of the SDG Alliance

### 17:15-17:20 **CLOSING REMARKS**

17:20 **End of high-level conference**